



FOIRE AUX QUESTIONS :

«Questions sur l'âme (2) Réponses de l'Eglise »

Au cours de son histoire, l'Eglise a dû répondre à de nombreuses questions concernant l'homme. Essayons de formuler les interrogations qui se sont posées au fil des siècles pour mieux saisir les réponses de l'Eglise.

L'âme est-elle transmise par les parents ou donnée directement par Dieu ?

« L'âme des hommes a été faite à l'image de Dieu. Celui qui infuse les âmes est Celui qui appelle du néant à l'existence. » (Athanasie II, en 498)

Les âmes sont-elles préexistantes à la conception ?

« Si quelqu'un pense que les âmes des hommes préexistent en ce sens qu'elles étaient auparavant des esprits... qui, lassés de la contemplation de Dieu, se seraient tournés vers un état inférieur... et qu'elles ont été envoyées dans des corps pour leur châtement, qu'il soit anathème. » (Synode de Constantinople en 543)

Qu'est-ce que l'âme par rapport au corps ?

« Nous réprouvons comme erronée et opposée à la vérité de la foi catholique toute doctrine ou toute thèse affirmant témérairement que la substance de l'âme rationnelle ou intellectuelle n'est pas vraiment et par elle-même la forme du corps humain. » (Concile de Vienne, 1312)

L'âme est-elle immortelle ?

« Nous condamnons ceux qui affirment que l'âme intellectuelle est mortelle ou bien qu'elle est unique en tous les hommes. L'âme est vraiment par elle-même et essentiellement la forme du corps humain, mais elle est aussi immortelle. » (Vème Concile du Latran, 1513)

Que penser de l'évolution ?

« L'Eglise n'interdit pas que la doctrine de l'évolution, pour autant qu'elle recherche si le corps humain fut tiré d'une matière déjà existante et vivante – car la foi catholique nous oblige à maintenir l'immédiate création des âmes par Dieu -, soit l'objet de recherches et de discussions, mais la révélation divine impose, en ce domaine, la plus grande modération et prudence. » (Pie XII, *Humani Generis*, 1950)

Et si différents couples humains étaient apparus à l'origine ?

« Les fils de l'Eglise ne peuvent embrasser la doctrine du polygénisme. » (Pie XII, *Humani Generis*, 1950)

Père Pierre Dumoulin

dans son livre Qu'est-ce que l'âme ? –Ed des Béatitudes – Petit Traité Spirituel n° 36